



## PROYECTOS DE INVESTIGACIÓN - FINANCIAMIENTO DEL FEDU

## 1. Título del proyecto

Factores condicionantes de Empoderamiento en la participación política de la población femenina de zonas rurales de Puno – 2023.

## 2. Área de Investigación

Área de investigación	Línea de Investigación	Disciplina OCDE
Sociedad, cultura y	Desarrollo humano y	
comunicación	calidad de vida	

## 3. Duración del proyecto (meses)

12 maga		
12 meses		
17 1116969		

## 4. Tipo de proyecto

Individual	<u>X</u> O
<u>Multidisciplinario</u>	0
Director de tesis pregrado	0

## 5. Datos de los integrantes del proyecto

Apellidos y Nombres	Zenteno Mamani, Angelica Esperanza			
Escuela Profesional	Trabajo social			
Celular	951903694			
Correo Electrónico	anqyz@hotmail.com			

Apellidos y Nombres	
Escuela Profesional	
Celular	
Correo Electrónico	

#### I. Título

Factores condicionantes de Empoderamiento en la participación política de la población femenina de zonas rurales de Puno – 2023.

## II. Resumen del Proyecto

El Estudio se denomina, Factores condicionantes de Empoderamiento en la participación política de la población femenina de zonas rurales de Puno – 2023; y tiene como objetivo general Comprender los factores condicionantes de Empoderamiento en la participación política de la población femenina de zonas rurales de Puno. La metodología de





investigación se centra en el enfoque cualitativo. La investigación está basada en el diseño Fenomenológico empírico, diseño de investigación no experimental. Se desarrollará bajo los métodos cualitativos inductivo el mismo que facilitara el desarrollo de la investigación con una muestra de tipo no probabilística causal cuyo muestreo es de propósito; por conveniencia y por oportunidad. El número se definirá a partir de la saturación de categorías o entendimiento del fenómeno de la población femenina de Puno. las técnicas son; la entrevista, observación. El resultado del presente trabajo permitirá evidenciar la situación de empoderamiento de la población femenina de las zonas rurales de Puno, abarcando los factores, sus dimensiones, acciones personales, relaciones próximas y colectivas, para la participación política de la población femenina y empoderamiento en los grupos organizados en el espacio de su territorialidad y en entornos políticos.

#### III. Palabras claves (Keywords)

Empoderamiento, Factores condicionantes, participación, política, población femenina

## IV. Justificación del proyecto

En un contexto en el cual se dan las desigualdades en la participación política, en la cual la población femenina es la más afectada frente a esta inequidad, después de muchas exigencias se permite la participación según normas legales, generando un nuevo entender de lo que seria los derechos humanos. Esto no permite generar una investigación sobre factores de empoderamiento en la participación política de la población femenina insertándose en formas de poder. Trabajo que evidenciará la situación de la mujer en zonas rurales de la ciudad de Puno abarcando sus dimensiones, acciones personales, relaciones próximas y colectivas, así como se identificará los factores que limitan su participación y empoderamiento en los grupos organizados en el espacio de su territorialidad y en entornos políticos. Su liderazgo social se ve mediatizado lo que empobrece la sostenibilidad y genera discriminación y decaimiento en la Equidad de Género. Es importante que asuman su responsabilidad social, tomando en cuenta que el empoderamiento de las mujeres, significa el proceso de construcción de sociedad con enfoques de Equidad de Género. A partir del empoderamiento de la mujer en la Toma de Decisiones se puede disminuir algunas brechas, en este aspecto se considera que partiendo del conocimiento y puesta en práctica la participación y el empoderamiento de la mujer, donde asuman roles y decisiones que surgen desde su esfera individual y se proyectan al ámbito colectivo, pueden darse avances cualitativos y cuantitativos dentro del plano comunal que fortalezcan la participación y organización femenina en el desarrollo integral. El empoderamiento de la mujer generará primero, indicadores de impacto en la realidad que vive la mujer y su mejora y en segundo término promoverá y fortalecerá procesos de diagnóstico, afirmación de incidencia y reivindicación de las situaciones que vive el sector femenino y la población en general.

#### V. Antecedentes del proyecto





La AIES (2002) realizo un estudio etnográfico sobre la participación de las mujeres, ellas manifiestan que los principales obstáculos que tiene para participar, es que tendrían que dejar su trabajo o /y el hogar, que deben cuidar del esposo y los hijos, que no están capacitadas para participar, que solo los hombres participan y eso siempre ha sido así, los esposos no las dejan, y respuestas de este tipo son las más comunes como factores que obstruyen su participación.

En el estudio sobre participación política de la mujer de la agencia española de cooperación internacional( 2009) consideran que la mujeres tienen dificultades para su participación por diversos motivos como indocumentación, pobreza, ruralidad y alfabetismo son factores directos que los limita, pero también estas cuestiones como la indiferencia por el liderazgo y en la posibilidad de ser objeto de manipulación en el ejercicio de sus derechos ciudadanos; y el hecho de que una mujer ocupe cargo de poder y puesta de toma de decisiones es todavía limitada, y que las mujeres están asignadas a puestos que simbólicamente refuerzan los patrones y roles femeninos que les son asignadas en este caso el ámbito más privado, el ámbito familiar.

Tesis de Martines, T. y Melania, M (2012) titulada: "Limitaciones para la mujer dominicana en la participación política" Concluye que en los últimos años es cierto que se observa un gran esfuerzo por lograr la Equidad de Género en la política guatemalteca, sin embargo, ha aumentado la representación femenina en distintas esferas de poder, todavía no se logra la equidad de género en varios ámbitos de realización social. Uno de los puntos a resaltar de esta investigación es que los partidos políticos constituyen el más efectivo mecanismo de obstaculización del acceso de las mujeres a los puestos de poder político. Las estructuras partidarias, dejan poco espacio para que las nuevas aspirantes encuentren en ellos una plataforma que canalice sus aspiraciones a participar en los puestos de poder político. Además, sigue predominando los hombres en las dirigencias, y prevalece la falta de institucionalidad. Como consecuencia de esto, por ejemplo, cuando un partido llega al gobierno, los principales cargos de liderazgo público, son asignados a dirigentes del partido, que en su mayoría son hombres.

En la tesis "El rol protagónico de la mujer en el desarrollo cultural y social a través del empoderamiento en las organizaciones sociales del asentamiento humano justicia paz y vida – distrito del tambo – Huancayo - 2014 – 2015. El empoderamiento intenta facilitar procesos de desarrollo, capaces de generar alternativas sostenibles que puedan controlar los índices de exclusión y pobreza como es el caso del Asentamiento Humano Justicia Paz y Vida en la cual se percibe las desigualdades existentes como las profundas diferencias en la distribución de los ingresos, que lamentablemente no siempre quienes trabajan más son los que ganan más, y es usual en esta zona que en sectores que viven en situación de pobreza paguen más por servicios básicos. Es entonces que dentro del aspecto económico se quiere destacar el emprendimiento de la mujer, que participa en las organizaciones sociales y propone estrategias de supervivencia familiar, de cooperación en la lucha contra la pobreza y de construcción de un nuevo desarrollo social con equidad.

En la tesis: "El rol reproductivo de la mujer y la influencia en su participación





política del distrito del Mantaro en el año 2013" En el distrito de El Mantaro lugar donde se desarrolla la presente investigación podemos apreciar que la brecha entre hombres y mujeres sigue existiendo, siendo en este caso la cultura el factor. Principal que no permite una verdadera igualdad de género. Los estereotipos no son más que ideas negativas que se han impuesto desde la sociedad y desde la familia misma, hacia las mujeres. Son ideas que se han planteado hacia la mujer desde su niñez, a través de la educación impartida y las costumbres familiares, donde se le asigna a cada uno de ellas su papel dentro de la sociedad: mujer (ámbito privado: rol reproductivo), hombre (ámbito público: participación pública). El modelo cultural acostumbrado a practicar sigue siendo muy excluyente con la mujer; esto lo podemos ver en las \_prácticas que aún se mantiene en el distrito como: el padre aun considera como prioridad a su hijo varón, pues mantiene la idea de que la mujer al casarse deberá dedicarse a su hogar, tomándolo como prioridad, dejando lo demás en segundo plano.

## VI. Pregunta

¿De qué manera influyen los factores condicionantes de Empoderamiento en la participación política de la población femenina de zonas rurales de Puno?

## VII. Objetivo general

Comprender los factores condicionantes de Empoderamiento en la participación política de la población femenina de zonas rurales de Puno.

## VIII. Objetivos específicos

- 7.1. Interpretar las formas de participación política de la población femenina de zonas rurales de Puno.
- 7.2. Precisar los factores sociales de empoderamiento que impiden la participación política de la población femenina de zonas rurales de Puno.
- 7.3. Identificar los factores culturales y educativos relacionados al empoderamiento que impiden la participación política de la población femenina de zonas rurales de Puno.

#### IX. Metodología de la Investigación

La metodología de investigación parte por definir el Tipo, nivel o alcance y diseño: La metodología de investigación se centra en el enfoque cualitativo. La estrategia de la investigación se basa en el diseño Fenomenológico empírico porque permite explorar, describir, comprender experiencias, el significado de un fenómeno, es un diseño no experimental porque es en un determinado lugar, tiempo y espacio. La investigación se apoya en el método cualitativo inductivo.

#### A. Acceso al campo

- procedimientos formales e informales:
- consentimiento informado
- confidencialidad





b) Escenario de estudio

Población femenina de zonas rurales de Puno

2. selección de informantes.

Población y muestra de la investigación:

La población de estudio es conformada por mujeres que tienen una participación política en la ciudad de Puno.

El tipo de muestreo orientado a la investigación cualitativa es de propósito por conveniencia y por oportunidad, definiendo el número a partir del entendimiento del fenómeno del total de participantes de la población femenina de Puno, muestra no probabilística causal.

3. Estrategia de recogida y registro de datos.

Técnicas e instrumentos: Las técnicas de investigación son la entrevista a profundidad, observación participante. Instrumentos; el ítem de preguntas, la guía de observación y registro de datos.

4. Análisis de datos y categorías

Protocolo

Fuentes de evidencias

Procedimiento

#### X. Referencias

ALVARADO, F. y SANDOVAL, J. (2002) Compiladores. "El Empoderamiento".

Amorós, (2001). "En tiempos de feminismo, proyecto ilustrado y postmodernidad".

Apodaka, M. (2004). Dinamización de Metodología y procesos para la Democracia participativa.

Aristóteles, (2000) La política. Alianza editorial.

Asociación IES (2002) Estudio etnográfico sobre la participación de las mujeres.

BIRULÉS, F. (1992) "Identidades femeninas" Edit. Filosofía y género.

Bourdieu, P. (1998) La dominación Masculina. Editorial popular.

Bourdieu, P. (2003) Campo de poder, campo intelectual. Edit. CUADRATA DIAZ, V. (1998). Liderazgo democrático y la participación ciudadana liderazgo comunitario.

Dickinson, A. (1986). La mujer y sus derechos. Editorial Pirámide.

Eco, H. (2004) "Filosofar en femenino: El pensamiento silenciado".

Fricker, M y Horesby, J. (2001). Feminismo y filosofía. IDEA BOOKS.

Guardia, S. (2002). *Mujeres peruanas el otro lado de la Historia*. Editorial Minerva.

INEI (2009). Indicadores de los objetivos de Desarrollo del milenio- Promover la igualdad de género y el empoderamiento de la mujer.

León, M. (2003). *Mujeres y Trabajo: cambios impostergables*. Red latinoamericana

MONZÓN, Ana Silvia (1998). Entre líneas. Participación política de las mujeres en Guatemala, Tesis Diplomada en Estudios de Género. URL/Fundación Guatemala.

RUEDA, Bruno. (2009). Democracia y Participación. Editores

Valcárcel, A. (2008). La política de las mujeres. Ediciones Catedra.

XI. Uso de los resultados y contribuciones del proyecto

El tema del empoderamiento, es uno de los ejes de intervención fundamental la





promulgación de condiciones de igualdad y equidad entre géneros. En este sentido el profesional de Trabajo Social puede generar espacios de educación, análisis y reflexión para impulsar los cambios necesarios que incidan en la problemática detectada y en distintos procesos sociales que buscan la igualdad, equidad y condiciones dignas de vida. En el caso específico de la población femenina, los procesos de redemocratización han permitido cristalizar la importancia del rol femenino más allá de la reproducción y se ha logrado que poco a poco las organizaciones públicas abran paso a su incorporación y participación políticas como ciudadanas. Sin embargo, la ciudadanía plena es un reto presente para las mujeres que, a pesar de los logros conseguidos, no se consolida con garantías que la respalden e igualdad de oportunidades, que las ubiquen como coprotagonistas en el escenario de participación política y en las organizaciones contribuyendo al fortalecimiento de la sociedad civil.

## XII. Impactos esperados

## i. Impactos en Ciencia y Tecnología

El tema del empoderamiento, es uno de los ejes de intervención fundamental la promulgación de condiciones de igualdad y equidad entre géneros. En este sentido el profesional de Trabajo Social puede generar espacios de educación, análisis y reflexión para impulsar los cambios necesarios que incidan en la problemática detectada y en distintos procesos sociales que buscan la igualdad, equidad y condiciones dignas de vida. En el caso específico de la población femenina, los procesos de redemocratización han permitido cristalizar la importancia del rol femenino más allá de la reproducción y se ha logrado que poco a poco las organizaciones públicas abran paso a su incorporación y participación políticas como ciudadanas. Sin embargo, la ciudadanía plena es un reto presente para las mujeres que, a pesar de los logros conseguidos, no se consolida con garantías que la respalden e igualdad de oportunidades, que las ubiquen como coprotagonistas en el escenario de participación política y en las organizaciones contribuyendo al fortalecimiento de la sociedad civil.

## ii. Impactos económicos

Dado que la población femenina representa el talento potencial de un país, su empoderamiento alberga el mayor retorno posible de la inversión en desarrollo, la investigación considerará la situación económica como un indicador importante por la tanto se espera tener a la economía como factor en la toma de decisiones. A medida que la población femenina se hace más independientes económicamente, también se convierten en importantes consumidoras de bienes y servicios. Además, los estudios muestran que las mujeres son más propensas que los hombres a invertir porcentajes más grandes de sus ingresos familiares en la educación y salud de sus hijos, convirtiéndolos en potentes motores de cambio.

#### iii. Impactos sociales

La participación ciudadana desde la definición enmarca una serie de posibilidades para lograr el Desarrollo Humano de los sectores vulnerables





en situación de desventaja ante la desigualdad en la sociedad peruana, entre estos se ubica la población femenina quienes al ser capacitadas e informadas lograrían con la apertura y voluntad de instituciones de Gobierno y de la Sociedad Civil ser parte de procesos de Toma de Decisiones que incidan en su calidad de vida. La investigación proveerá los factos que limitan la participación y toma de decisiones de la población femenina de las zonas rurales se espera identificar estos factores que tiene un impacto social en una comunidad.

#### iv. Impactos ambientales

La participación ciudadana desde la definición enmarca una serie de posibilidades para lograr el Desarrollo Humano de los sectores vulnerables en situación de desventaja ante la desigualdad en la sociedad peruana, entre estos se ubica la población femenina quienes al ser capacitadas e informadas lograrían con la apertura y voluntad de instituciones de Gobierno y de la Sociedad Civil ser parte de procesos de Toma de Decisiones que incidan en su calidad de vida. La investigación proveerá los factos que limitan la participación y toma de decisiones de la población femenina de las zonas rurales se espera identificar estos factores que tiene un impacto social en una comunidad.

#### XIII. Recursos necesarios

Para la ejecución de la investigación se utilizarán recursos humanos, recursos materiales (material de escritorio, medios e instrumentos) recursos logísticos acorde al avance tecnológico, recursos presupuestales y financieros.

## XIV. Localización del proyecto

Las zonas rurales se encuentran localizada en la provincia de Puno, de la Región de Puno. Está conformada por diferentes distritos comunidades que presenta diferentes características socio-económicas y culturales.

#### XV. Cronograma de actividades

Actividad		Trimestres 2023										
Actividad	E	F	М	Α	М	J	J	Α	S	0	Ν	D
1. Recopilación de literatura	Х											
2.Tratamiento de información		Х	Х									
3.Elaboración de instrumentos			Х									
4. Aplicación de instrumentos				Х								
5.Trabajo de Campo				X	X	X	X					
6. Baseado de datosTabulación							Х	Χ				
7. Análisis e interpretación de datos								Χ	Χ			
8. Redacción informe de investigación									Χ	Χ	Χ	
9. Presentación del articulo científico												X

#### XVI. Presupuesto





17,40	VIOLITICE	JIONADO L		101/101011	UNA - PUNO
Descripción	Unidad de medida	Costo (S/.)	Unitario	Cantidad	Costo total (S/.)
1. Personal	Número de Personas (registros)	200.00		6	1200.00
2. Materiales	Material de escritorio (Kits)	300.00		1	300.00
	textos	80.00		8	640.00
3. Servicios	Impresiones y Fotocopiado de informe Viáticos (Pasajes	250.00		3	750.00
	Refrigerio)	50.00		8	400.00
4. Imprevistos	Gastos no considerados				164.5
TOTAL					3,454.5